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父母的选择
尽管女儿在出国问题上具有主

导意见，但大邵个人的成长经历也
使他更坚定地放弃了国内教育。他
在中学的时候就酷爱运动，并且具
有良好的天赋，但他并不是老师眼
中的好学生。和很多学校一样，学习
好是唯一的标准。他现在 !"多岁，
仍旧保持着健壮的身材，几乎擅长
所有的球类运动，足球、篮球、网球、
羽毛球以及高尔夫，每项运动都能
很轻松地上手。在国内时，周末他经
常开车二三百公里去参加一场比
赛。“现在我常常感到遗憾，如果当
时学校有教练指导，也许我会成为
一名优秀的运动员。至少这是我愿
意走的路。”大邵说。学校的教育并
没有给他的特长提供发展空间。中
学毕业后，大邵参了军。从军队转业
后，被分到了一家大型国有银行。家
里医院发展起来，他便辞职回家帮
忙。“从银行出来后，我突然发现自
己什么也不会干，学校没教给我什
么谋生的技能。”大邵说。
在加拿大，大邵的事情就是买

菜做饭、接送上下学、晚上和女儿讨
论学校的课程。时间长了，他也感受
到了中西方两种教育模式的种种不
同。最大一次震动，来自女儿的一次
英语项目测试。老师把两三名同学
分为一组，学习一篇英语文章，然后
小组成员共同上台完成演讲、解说
和表演。媛元的组内有一名经常逃
课的俄罗斯同学，这让她很苦恼。她
想能拿个好成绩，而不希望被别人
拖后腿。然而俄罗斯同学不仅没有
完成她的任务，还临时打了退堂鼓。
媛元去找老师，希望退出测验，或者

更换成员。但老师没有同意，要她去
说服俄罗斯同学。回家后，媛元感到
很委屈。而大邵则认为老师的要求
是正确的。他和女儿谈心：“老师希
望考察的不仅是单项能力，也包括
团队的组织、协调能力。虽然你们的
最后效果并不令人满意，但老师还
是给了你还不错的分数。”“国内的
教育更看重结果，学生在意的是分
数，而在加拿大老师会更多地考察
过程。”大邵说。
孟根屹的母亲胡萍是一名儿童

教育专家。儿子上小学三年级，她就
辞了职，做了一名陪读妈妈，陪着儿
子换了 #所学校，也辗转了 $座城
市。她对儿子培养，是一个现代版孟
母三迁的故事。孟根屹的第一个小
学是在昆明一所重点学校。二年级
的时候，他的体育没有及格。胡萍去
找老师了解情况，却发现只有少数
几个孩子合格了。体育老师解释说，
他们采用的是比赛标准，给学生更
高的要求。但胡萍却认为，校方的做
法违反了孩子的成长发展规律，“把
标准定得这么高，他们会因此而害
怕体育产生负面情绪，甚至会影响
他们未来对运动的态度”。校方并没
有按照胡萍的建议调整，胡萍认为
家长的发言权被学校漠视。“学校会
说，我们的升学率有多高，但被淘汰
的孩子，对每个家庭来说就是
%""&的损失。”
孟根屹小学毕业后升入了另一

所成都著名的中学，因为走出了“哈
佛女生刘亦婷”而名声大噪。但胡萍
感到，儿子与国内主流应试教育的
冲突越来越多。学校要求学生全面
发展，而她发现自己的孩子是一个
数学偏才，“他的思维结构从小就是

理科的，数学式的”。小学三年级的
时候，语文老师来找胡萍，说她儿子
的作文很差。当时老师布置了一篇
描写高楼的作文，结果小孟全部用
数字来描述他想象的一座高楼：总
的高度有多少米，共有多少层，每层
有几米，间隔有几米，每层的窗户有
几米高。每一句都有数字，内容枯燥
单调。胡萍向老师解释，这就是儿子
智力结构，是一个典型理科思维方
式的孩子，从小就不愿听童话故事，
而愿意听《十万个为什么》。最后老
师虽然接受了她的说法，但对小孟
的作文水平感到忧虑，也为这样的
母亲感到不解，认为胡萍对儿子要
求不严。胡萍则认为，在现行教育体
系下，她一直努力保护儿子的天赋
和个性，免于被标准化所打压。儿子
做不好语文的阅读理解，她告诉孩
子不要在意标准答案，只要他讲得
有道理就好。“既然每个人心中都有
一个哈姆雷特，为什么我们却要求
对每篇文章的解释都要有一个统一
答案呢？”她不要孩子做暑假作业，
而是以旅行日记或者课外实验代
替。她认为假期作业会破坏孩子的
学习兴趣。
初中毕业时，胡萍和儿子便决

定放弃国内高考，直接去国外读大
学。她也成为中国教育的尖锐批判
者，她说：“中国的老师认为考第一
才是有价值的，而且要永远考第一。
但学业和幸福有直接关系吗？教育
的目的是什么？我认为就是要培养
能健康生活的人。他们要有自己的
梦想，有健全的人格，懂得如何追求
幸福，而不是只会考试。”当时她正
好有一个去深圳的工作机会，经过
一番考察后，她选择了一所深圳的

私立国际中学。打动她的，是这所学
校的一份毕业生名单，有的学生进
入了牛津和剑桥大学。“我们以前
觉得能去香港上大学就很知足
了，儿子突然发现他通过努力完
全是可以去剑桥读书的。”胡萍
说。于是，胡萍和儿子又从成都去
了深圳，进入了这所每年学费 '

万元的国际学校。小孟在这里完
成了英国高中课程（()*+）以及
,-./0/.课程的学习。凭借优秀的
成绩，他成功申请了剑桥大学，而
且独自一人去英国完成了面试。
在校园里散步时他还遇见了霍
金，看到霍金用电脑打字说话感
觉很新奇。他回来有些得意地告
诉母亲胡萍：“据说能遇见霍金的
人，最后都能面试成功。”

经常有家长问胡萍：如果你的
儿子学业上不优秀，你怎么想？还
是这么宽松的教育理念吗？胡萍
说，儿子喜欢烹饪，爱好做西餐，
将来当厨师开个餐厅，也觉得很
好。“实际上，他现在虽然在剑桥
念生物，但是心里还有一个开餐馆
的梦想。他还想着将来自己种菜、
养牛，开一个米其林餐厅，各国总
统都要排队去吃饭。”胡萍说。

北京四中校长助理安迎过去
把出国读本科的学生叫“捣乱分
子”。六七年前，这一群体还多是
年级里一些中等或者中等偏下的
学生。他们不一定能考上清华、北
大，于是选择直接出国读大学。
“因为高考跟他们的关系不大，上
课的时候就自己抱着本托福单词
书看，中间还要请假，去香港考
*,1。到了高三第二学期，他们的
233/4都拿到了，只是上学拿最后一

学期的考试成绩，可普通学生都在
高三冲刺。”安迎说。起初，“捣乱”的
群体只有零星几个人。到了 5""6

年，北京四中出国读大学的人数开
始一下子增多，而且好学生越来越
多。“在四中。成绩在前 %7"名的学
生是一定能考上清华、北大的，这
里面有人开始选择出国，就意味着
能去清华、北大的孩子，不去了。”
不得已，北京四中在高三原来 85

个班级之外，把这群孩子聚在一起，
成立了一个 8$班。自 5""6年以来，
这个班的阵容一直在滚雪球，从 5"

人、9" 人到 :7 人不断扩大。到了
5785年，四中约 !97人的普通高三
年级里，放弃高考的有 :'人，还有
许多未被统计的孩子在高考之后选
择了出国。

5787年，中国出国留学生中，
高中及以下学历学生占 86;'&，而
5"88 年中国仅高中生出境学习人
数就占中国总留学人数的 55;<&。
过去，中国的年轻人习惯大学毕业
后出国深造。现在，更多的人开始从
高中甚至初中就选择出国留学。
中国与全球化研究中心发布的

《中国留学发展报告 5"85》中谈到，
近年来国内高考弃考人数的不断升
高，一个重要原因就是出国留学。
5""6 年我国高考弃考人数为 '!

万，5"8"年接近 8""万，其中因出
国留学而选择弃考者达 58;8&。还
有越来越多的孩子直接去国外读中
学。5""9至 5""<年度，中国赴美读
高中的学生人数只有 <9 人。而
5"8"至 5"88年度，这个数字已经
达到 <:59人。留学低龄化成为这波
留学潮的新特点。

“洋高考”：选择以及选择的条件（2）
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现在所有嘴巴都闭上，所有知情人都消
失。人们可以怀疑他。但法律讲证据，谁也拿
不出他谋害的证据。辛运高兴了没几天。这天
午夜他接到一个意想不到、真如同五雷轰顶
的电话。“我是周涛，”电话里传来周涛的声
音。作为政法委书记兼公安局长平时讲话或
电话，总有一种内在的威势，但此刻那种惯有
的威势不见了，而是颓唐无力。“呵，
阿涛，什么事？”他问。“水波没死。”
“什么？”他不相信自己的耳朵，“你
再说一遍。”“水波没死，”周涛重复，
声音打颤。“怎么会呢？”他不相信。
“具体情况我也不知道，但她确实没
死。”“那，我……我想办法。”他低声
吼叫。“来不及了，”周涛哀叹，“公安
部和省公安厅联合调查组明天一早
进驻龙阳。”“啊！”辛运喊一声，大下
巴半天也合不拢。
陆天浩一位在中央某新闻单位

社情部工作的同学，听了水波的叙
述和遭遇极为震惊，连夜写成《5:

人命丧印度洋，知情人遭活埋》的
内参，第二天一位领导同志愤怒
批示：“权黑勾结、无法无天。”公
安部和省公安厅成立联合调查组，进驻龙
阳市。

周涛停职检查，辛运被刑事拘留，罪名
是唆使“罗马人”船长罗全布作假、篡改船舶
数据，和指使工作人员水波骗取适航证，致使
该船沉没。辛运终于见到船长罗全布的笔记
本。这是水波交给调查组，调查组作为罪证向
他出示的。事情到这一步，他也无所谓了。说
到底这是一起严重责任事故，罪不至死。他忧
心和恐惧的还是后来的谋杀。人们想当然地
以为是他干的，但法律是靠证据，所有人都死
了，死无对证。没有证据定不了他的罪。他很
淡定。审讯人员两次提审，他都断然摇头：“沉
船的事我负责，谋杀我不知道。”
“本来我们想给你个机会，让你主动坦

白交代。”第三次提审时审讯人员说，“遗憾
的是你执迷不悟，心存侥幸，还装成正人君
子。为便于你回忆交代，现在给你看一段录
像。”

那是身负重伤的全金在病房里警察对

其突审的录像。全金断断续续地说：“因……因
为拿不到那……那个要命的笔记本，辛总非
……非常愤怒=抓住欣跃贩毒的小辫子，让我
收拾他，逼他将水波埋了。为不让他咬狗，又让
我制……制造一次交通事故，将他灭了。”
警察问：“施云龙也是你杀的？”“是，”全

金颔首，“也是……是根据辛总的指……指
示。”“辛运为啥灭他？”“辛总没……没

说。”全金停顿，“我想是因为他知
道太……太多了。”警察问：“你替
他杀了这么多人，他对你就放心？”
“以前没没想过，”全金呼吸急促，“现
……现在知道，他要灭我这个人狠
……狠啦……”
“辛运，没想到吧？”录像关闭，审

讯人员问辛运。辛运脸色惨白，张大
嘴，久久说不出话来。

周涛交代，同辛运谈话时，他明
确表示反对凶杀，辛运表示他也不想
走这一步，但水波死活不肯将笔记本
交出来，辛运才不得不采用非常手
段：活埋水波，将欣跃灭口，这些都是
辛运指使的。

根据辛运和杀手全金的通话录
音，表明是辛运唆使和资助全金逃

跑；根据辛运给匡正的 97万银行卡和两人手
机通话记录，证明辛运贿赂刑警队长让他除
去杀手全金。这一系列直接和间接证据，组成
一条强有力的证据链。检察院以谋杀罪和弄
虚造假、造成重大责任事故罪对辛运提起公
诉。法院经审理，判处辛运死刑。押赴刑场时
辛运不由懊悔并反问：自己做人是否太贪婪、
太霸道、太凶残？如果……当然，他是没有如
果的了。

政法委书记兼市公安局长周涛身为领导
干部，怂恿、包庇辛运犯罪行为，成为其保护伞，
接收房屋、礼品、现金价值达 >77万元。鉴于认
罪态度较好，揭发辛运的罪行，而且后期对辛运
适时监控，取得一些犯罪证据，从轻处理，判处
有期徒刑 %7年。
水波在“罗马人”号适航证取得上犯有严

重错误，鉴于其认识错误，信守承诺，对犯罪
分子辛运进行斗争，免于刑事起诉。
全书已由文汇出版社出版!明起连载"石

库门酒店#

绝响!永远的邓丽君
姜 捷

! ! ! ! ! ! ! ! !#"完全被她的歌声震撼住

%66>年邓丽君回台湾时，“华视”曾做过
一次独家专访，主持人陈月卿问她：“唱过数
百首歌曲，最喜欢哪一首？”她的答案是《我只
在乎你》，这首歌词是她的恩师慎芝所写。慎
芝在她刚出道时曾经一字一句地教她练唱，
她所作的歌词，邓丽君唱得最多也最好，师生
感情非比寻常。参加慎芝丧礼时，邓丽君的泪
水一直停不下来；每唱一回，心痛一次，那天
的受访，她也在录像棚清唱了这首歌，泫然欲
泣，所有在场人员都为之动容。
这首歌原本的日文版《任时光从身边流

逝》，也把她在日本发展的成绩推到最高点，
是那时连日本歌星都无人能及的“日本有线
大赏”、“全日本有线放送大赏”的三连霸，甚
至于到今天都没有人打破这项纪录。从 %6:#

年年底赴日，到 %6'<年接受日本这项至高无
上的荣誉，十三年整的光阴，邓丽君可说是酸
甜苦辣都尝遍了，她能奠定下华人歌手在外
发展的最佳盛况，与日本有深厚的关系，这段
时光虽已在身边流逝，却是她一生中分量、质
量俱重的黄金岁月。
溯源邓丽君与日本的缘分，要从佐佐木

幸男的发掘开始谈起。%6:#年年初佐佐木幸
男到香港玩，香港的宝丽金制作部部长招待
他到歌厅听歌，这场秀一共有十个人唱，之前
几个他没有多大印象，直到邓丽君出来唱压
轴，才唱了三首歌，佐佐木幸男就完全被她的
歌声震撼住！那种温柔、亲切、婉约，非常适合
日本人的胃口，他怀疑自己是不是酒喝多了，
听力受酒精影响，评断不够专业。第二天，他
决定再听一次，他找了最前排的位置，特意只
点了可口可乐，滴酒不沾地耐心等到邓丽君
出场，这次他更加震慑，他回忆当时的情景：
“那种歌声给我的感受只能用冲击两个字来
形容，让我全身都专注到麻痹起来。”
第二天，他立即到唱片行买齐邓丽君所

有已出版的唱片回旅馆听，两百多首，一首又
一首很用心地听到天亮，越听越爱，不能释

怀。那时他只有一个念头：“这
样的歌手，非把她请到日本签
到手不可。”四天三夜的假没有
休完，他就提前赶回日本的宝
丽多，在公司里放给全公司的
人听，一遍又一遍，请大家立刻

决定要不要签她。当时在公司任管理部部长
的舟木稔回忆当时说：“我们当时都有佐佐木
幸男明天就要把她签回来的感觉，公司几乎
是全数无异议的通过，在我印象中，第一次我
们完全没有任何阻力的顺利通过要签一个新
人，那是绝无仅有，唯一的一次。”
那时候，佐佐木幸男并不知道这位年纪轻

轻的女孩是红遍东南亚的台湾歌手，他立刻和
香港宝丽金联系要签她，没想到香港那边却不
推荐她，反而希望他们能签旗下另几位艺人，
但是，当时几乎是着了迷的佐佐木，对任何人
都提不起兴趣，一心一意只要邓丽君，他坚信
自己的耳力，更确定自己的眼力，因为他在两
次观赏她的演出中，从她的台风和外形上看出
她的气质与教养，这是他觉得她的最大魅力所
在。佐佐木说：“以我在这一行的经验，没有任
何一个合作对象像她这样让我震撼的，她到日
本来之后的表现，令大家钦佩，我也与有荣焉。
事实上，她这样的宝，任谁去听了都会想要挖
她过来，而任何签她的公司也一定会成功，我
只不过是运气好罢了！”

佐佐木很相信缘分，第一，他去香港本来
仅仅是纯度假，并非抱着去开发新星的任务，
当时的心情是很放松随兴的，耳门也并未完全
打开，锐利地寻求新声音；第二，香港的歌厅有
数十家，偏偏他们会走进邓丽君唱压轴的那一
家，莫非是冥冥之中真有指引？第三，邓丽君在
东南亚各地演唱，排得到香港登台的档期其实
非常少，竟然会在那几天内被他碰到，这真的就
是一种奇缘。佐佐木眼中泛着泪光说：“三十五
年了，邓丽君在我心中的地位从来没有被任何
人取代过，也因为发掘邓丽君的成功，以后陆续
有不少中国艺人来托我帮忙，我都一概拒绝了，
因为，我再也没有找到任何一个人是我打从心
坎里想要做的感觉。”这位邓丽君真正的“知
音”，对她早逝的扼腕与疼惜，完全写在他泛
红的眼眶里，中年男子不轻弹的泪，就这么一
直忍着。他指指自己的心口说：“不管时光过
了多久，想到她已经走了，我这里都还发疼！”


